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１．日   時 令和５年１１月１７日 午後２時００分  
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  ４ 佐々木  力 ８ 小川   繁  
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  事 務 局 長 川崎  武信  
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６．案  件 

 議 案 番 号 

 ３４ 

 ３５ 

 ３６ 

協議事項１ 

報告事項１ 

報告事項２ 

報告事項３ 

 

 

農地法第３条の規定による許可申請について 

農地法第５条の規定による許可申請について 

農用地利用集積計画について 

賃借料情報の提供について 

農地法第５条第１項の規定に該当する届出について 

農地法第１８条第６項の規定による通知について 

地目変更登記に係る照会に対する回答について 

７．会議の概要 

 

 

事 務 局 

 

 

 

（開 会） 

 

ただ今から能代市農業委員会総会を開会いたします。 

欠席の届出がありますので、ご報告いたします。 

４番 佐々木 力 委員、８番 小川 繁 委員の２名です。 

１８名中１６名の出席となっており、出席委員は定足数に達しておりま

す。 

それでは、平川会長からご挨拶と総会の議長と進行をお願いいたします。 

                    

議   長 

 

 

事 務 局 

 

議   長 

 

 

 

議   長 

それでは会議に入ります。 

始めに、前回の会議以降の会務報告を事務局より願います。 

                        

（事務局説明） 

 

ただ今の報告について、ご質問等ありませんか。 

 

（なしの声） 

 

ないようですので会議を進めます。 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

次に、議事録署名委員の選出ですが、慣例に従い当方より指名したいと思

いますが、ご異議ございませんか。 

 

（異議なしの声） 

 

異議がないようですので、当方より指名いたします。 

議席番号５番 熊谷 治 委員と議席番号６番 渡部 正人 委員の両名にお

願いします。 

 

議   長 

 

 

 

事 務 局 

 

 

 

それでは、議案第３４号 農地法第３条の規定による許可申請についてを

議題とします。なお関連がありますので、報告事項２と併せ事務局の説明を

願います。 

 

議案第３４号 農地法第３条の規定による許可申請の提出があったため、

承認するため提案いたします。 

申請内容は、所有権移転が７件で、譲渡人が７人、譲受人が７人。申請土



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

議   長 

 

 

事 務 局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地の面積は、田が３０，３４６㎡、畑が３，３７５㎡です。 

賃借権の設定は、２７件で、賃貸人が２６人、賃借人が９人、申請土地の

面積は、田が８９，３７５㎡、畑が５３，８０５.２７㎡です。 

次のページをお願いします。 

主な内容についてご説明します。 

整理番号１は所有権移転で、申請土地は字東大瀬・・・・・・・地目は畑

で面積・・・・・・・・・・・価格は・・・・・・・・・移転事由は新規就

農となっています。 

整理番号８は賃借権の設定で、申請土地は字谷地中・・・・・・地目は田

で面積・・・・・・・・・・・申請事由は経営拡張、賃借料は・・・・・・ 

・・・・・期間は５年間となっています。 

関連事項の合意解約についてご説明します。３２ページをお願いします。

整理番号１ですが、申請土地は、賃貸借する土地と同じ、解約事由は経営縮

小、合意解約日及び土地の引渡し日は１０月３１日となっています。 

説明は以上です。 

 

事務局の説明が終わりましたので、質疑に入ります。何かご質問等はあり

ませんか。 

 

（なしの声） 

 

ご質問等がないようですので、採決に入ります。 

議案第３４号について、原案のとおり決定することに賛成の方は挙手をお

願いします。 

 

（賛成者挙手） 

 

全員賛成であります。よって、本案は原案のとおり承認することに決しま

した。 

 

次に、議案第３５号 農地法第５条の規定による許可申請についてを議題

とします。事務局の説明を願います。 

 

議案第３５号 農地法第５条の規定による許可申請について、意見を付す

ため提案いたします。 

農地転用許可申請は、所有権移転が２件で、譲渡人が２人、譲受人が２

人。申請土地の面積は、田が１，８９５㎡、畑が６０４㎡で計２，４９９

㎡。賃借権設定が１件で賃貸人が２０人、賃借人が１人。申請土地の面積

は、田が９４，１４１㎡の内１，８１７㎡、畑が２３，６７９㎡の内、２，

６００㎡で計１１７，８２０㎡の内４，４１７㎡です。 

１０ページをお願いします。 

所有権移転 整理番号１ 申請地は、落合字下前田・・・・・・地目は

田、面積は・・・・・・・・・価格は・・・・・・・・・・申請事由は資材

置場兼表土置場です。農地区分は、申請地は都市計画の用途地域が第１種住

居地域に指定されていることから第３種農地です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

申請地の位置は１２ぺージです。申請地は、いとく能代北店の南側に位置

する耕作されていない田です。申請地の北側と南側は市道、西側は大半が宅

地と接しており、一部が市道と接しております。東側は耕作されていない田

となっております。 

土地の利用計画図は、１３ページです。今回の申請内容は、農地である下

前田・・・・・と宅地である下前田・・・を、資材置場兼表土置場にしよう

とするものです。 

譲受人は、住宅建築等を手掛ける事業者で、建築現場で使用する資材や建

築現場から発生する表土置場として、現在使用している土地が手狭になって

いることから、新たな資材置場を必要とし、今回の転用申請に至ったとのこ

とです。 

事業計画では、申請地の南北方向はＬ型擁壁で囲われており、造成工事は

特に必要とせず、隣接地への影響が無いように隣地境界との間に１メートル

の緩衝帯を設けることとしており、雨水は自然流下させることとしておりま

す。 

事業費は、・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

・・資金を確保していることを確認しております。 

所有権移転 整理番号１の説明は以上です。 

所有権移転 整理番号２ 申請地は、二ツ井町字上野・・・・・・・・・ 

・・・・・地目は畑、面積は・・・・・・・価格は・・・・・・・です。申

請事由は駐車場で農地区分は、申請地は都市計画の用途地域が近隣商業地域

に指定されていることから第３種農地です。 

申請地の位置は１４ページです。申請地は、能代警察署二ツ井交番の１５

０ｍほど北東側の県道沿いに位置する耕作されていない畑です。申請地の東

側と西側は宅地で住宅や事務所が建っており、南側は県道が通っており、北

側は現在、建築物は建っておりませんが、宅地となっております。 

土地の利用計画図は、１５ページです。農地転用の箇所は南側の・・・・ 

・・・・・で、北側の上野・・・・・・・・・は宅地ですが、今回は・・・ 

・・・・・・も駐車場として一体的に利用しようとするものです。 

申請者である譲受人は、申請地の近隣で電気工事業を営んでおりますが、

事業所周辺に駐車場が点在していることから、車両管理や効率性を考慮し、

駐車場を一箇所にまとめたいとして今回の申請に至ったとのことです。 

事業計画では周辺の土地の高さに合わせるため最大７７cmの盛土を行う計

画で構造物の建築計画はなく、砕石し、転圧を行うこととしており、雨水は

自然流下させる計画です。申請地は二ツ井白神土地改良区の受益地になって

おりますが、改良区から転用事業について差し支えない旨の意見書が提出さ

れております。 

事業費は、・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

・・資金を確保していることを確認しております。 

所有権移転 整理番号２の説明は以上です。 

続きまして、賃貸借権設定整理番号１ 申請地は、比八田字十二ヶ村・・ 

・・・・・・・地目は田と畑。面積は・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

・・・・です。申請事由は輸送路です。農地区分は、農用地区域内農地で、

転用期間は、令和７年２月２８日までの約２年間の一時転用です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議   長 

 

飯坂司委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

 

賃借人である㈱日立パワーソリューションズは、能代山本広域風力発電事

業における風力発電機本体や送電線の設置等の受注会社でありますが、能代

市大森山の風力発電機の仮置場からの比八田や荷八田の風力発電機の建設地

まで発電機を輸送する際に、風車のブレードの長さが４０～５０メートルあ

ることから輸送トレーラーが既存の道路用地だけでは曲がり切れない箇所や

道幅が狭い箇所を拡幅するなど、農地の一部を輸送路用地として一時転用し

ようとするものです。 

一時転用を行うエリアは、１６ページの対象箇所と表示されているエリア

の道路沿いの農地の一部になります。１７ページからは、主な箇所として、

拓友交差点、外荒巻交差点、荷八田１号機付近交差点の３か所について、土

地利用計画図を添付しております。 

工事の内容ですが、申請箇所に道路面と同じ高さまで土木工事用のフレコ

ンを敷き詰め、その上に鉄板を敷くという事業計画で、汚水の発生はなく、

雨水は既存の排水路へ放流することとしております。利用後の農地への復元

は、事業者が確実に行うこととしております。 

また、本件に係る風力発電事業に関する事業費については、再エネ法に基

づく計画認定の際に、事業資金が確保されていることを確認されておりま

す。 

現在、道路管理者である県や市の担当部局や水路等の管理者である土地改

良区へ使用許可申請を行っておりますので、それらの許可後に、農地転用の

許可を行う流れとなります。 

説明は以上です。 

 

本案は現地調査を行っておりますので、その報告をお願いします。 

 

１１月６日（月）、現地調査班 第２班 ４番 佐々木 力 委員、事務局

と私の４人で現地調査を行いましたので、その結果をご報告いたします。 

所有権移転 整理番号１の現地は、現在、耕作されていない田でした。隣

地との境界は明確で、事前着工はありませんでした。周辺の土地へ支障がな

い計画であることを確認してきました。 

所有権移転 整理番号２の現地は、現在、耕作されていない畑でした。隣

地との境界は明確で、事前着工はありませんでした。周辺の土地へ支障がな

い計画であることを確認してきました。 

賃借権設定 整理番号１については、陸上風力発電機に用いる大型部品を

陸送するために、必要となる敷地を確保するための農地の一時転用ですが、

事前着工は無く、道路管理者等の関係機関とも協議を行っており、周辺の土

地へ支障がない計画であることを確認してきました。 

以上、ご報告いたします。 

 

事務局の説明と現地調査の報告が終わりました。 

それでは、質疑に入りますが、議事参与がありますので、賃借権設定整理

番号１番を先議します。 

１１番 佐々木 博子 委員は暫時ご退席願います。 

  

（佐々木委員退席） 



 

 

議   長 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

議   長 

 

 

事 務 局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

賃借権設定整理番号１番について何かご質問等はありませんか。 

 

（なしの声） 

 

ご質問等がないようですので、採決に入ります。 

賃借権設定整理番号１番について、原案のとおり決定することに賛成の方

は挙手をお願いします。 

 

（賛成者挙手） 

 

全員賛成であります。よって、本案は原案のとおり承認することに決しま

した。 

 

  （佐々木委員着席） 

 

佐々木 博子 委員にご報告します。本案件は原案のとおり承認されまし

たのでご報告します。 

次に、他の案件について質疑を行ないます。何かご質問等はありません

か。 

 

（なしの声） 

 

ご質問等がないようですので、採決に入ります。 

議案第３５号について、原案のとおり決定することに賛成の方は挙手をお

願いします。 

 

（賛成者挙手） 

 

全員賛成であります。よって、本案は原案のとおり承認することに決しま

した。 

 

次に、議案第３６号 農用地利用集積計画についてを議題とします。なお

関連がありますので、報告事項２と併せ事務局の説明を願います。 

 

議案第３６号 農用地利用集積計画の提出があったため、承認するため提

案いたします。 

申請内容は、所有権移転が２件で譲渡人が２人、譲受人が２人、申請土地

の面積は田が２，２８５㎡です。利用権設定は８件で、賃貸人が８人、賃借

人が２人、転借人が４人で、申請土地の面積は田が６，６５０㎡、畑が４

７，３２３㎡です。 

次のページをお願いします。 

主な内容についてご説明します。 

整理番号１は所有権移転で、申請土地は、字塩干田前・・・地目は田で面

積は・・・・・・・価格は・・・・・・・移転事由は経営拡張となっていま

す。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

熊谷治委員 

 

事 務 局 

 

 

議   長 

 

 

 

議   長 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

議   長 

 

 

 

安井鐘美農地

専門委員長 

 

 

 

 

 

 

整理番号３は賃借権の設定で、申請土地は比八田字金ヶ沢・・・・地目は

田で面積は・・・・・・・申請事由は経営拡張、・・・・・・賃借料・・・ 

・・・・・期間は１０年間となっています。 

関連事項の合意解約についてご説明します。３２ページをお願いします。

整理番号３ですが、申請土地は、賃貸借する土地と同じ、解約事由は賃借人

の変更、合意解約日及び土地の引渡し日は１０月３１日となっています。 

２３ページをお願いします。 

整理番号４は中間管理権で、申請土地は、河戸川字南西山・・・・・・地

目は畑で面積・・・・・・・・・・・賃借料は・・・・設定事由は農地中間

管理権、賃借期間は１０年間となっています。 

説明は以上です。 

 

事務局の説明が終わりましたので、質疑に入ります。何かご質問等はあり

ませんか。 

 

中間管理の場合、賃借料の決め方は、どうしているのか。 

 

中間に農業公社が入っていますが、土地の出し手と耕作者で決めていま

す。 

 

他にご質問等はありませんか。 

 

（なしの声） 

 

ご質問等がないようですので、採決に入ります。 

議案第３６号について、原案のとおり決定することに賛成の方は挙手をお

願いします。 

 

（賛成者挙手） 

 

全員賛成であります。よって、本案は原案のとおり承認することに決しま

した。 

 

次に、協議事項１ 賃借料情報の提供についてを議題とします。 

なお、この案件は事前に農地専門委員会で協議しておりますので、安井 鐘

美農地専門委員長より報告をお願い致します。 

 

本日、午後１時００分から農地専門委員会を開催し、能代市の地区別賃借

料について検討を行いました。 

事務局より、賃借料情報については、農家が賃借料を話し合う際の参考に

して頂くため、情報提供しているもので、農業委員会として今後の賃料を定

めるものではない、との説明がありました。 

委員会では、昨年１１月から今年１０月までの１年間の賃貸借契約のデー

タ、各委員が地域で感じること等の意見を伺い検討しました。 

委員からは、田の賃借料情報を、３地区に分けているが、まとめて１地区



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議   長 

 

 

事 務 局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

にしてもいいのでないか、との意見がありました。 

これに対し事務局から、「土地改良費などの負担について、各地区で取り

扱いが異なっているという話も聞いている。自分の農地に近いところの情報

をお知らせするため、当初からこのような区分で情報提供している。」との

回答がありました。 

様々な意見を踏まえ、農地専門委員会として賃貸借料の案を取りまとめし

ましたので、この後事務局より報告して頂きます。 

以上、農地専門委員会の検討結果をご報告いたします。 

 

安井委員長からの報告が終わりました。 

次に事務局より、賃借料案の報告と資料について、説明願います。 

 

事務局から農地専門委員会の検討結果をご報告いたします。 

本日配布した農地専門委員会検討結果をご覧ください。農地委員会で決定

された金額は、農地委員会案の欄に記載のとおりです。 

この結果に基づき、令和５年度 能代市 地区別賃借料（案）を作成しま

した。 

この、賃借料情報についてですが、以前は標準小作料という名称で、農業

委員会が賃借料を決定しておりましが、平成２１年の法改正で廃止されまし

た。 

しかし、農家から賃貸料の問い合わせが多いことから、現在は、賃借料の

実態について情報提供するよう国より指導されております。 

農地委員長のご報告にもありましたが、賃貸借料は当事者の話し合いで決

定していただくものでありますので、その旨を、提供する情報の前段に記載

しております。 

なお、昨年同様、平均的な価格を提供するため上下１０％をカットし、現

金で契約しているもののみで案を作成、金額は千円単位としていています。 

次に内容についてご説明します。 

協議事項１ をご覧ください。 

１ページをお願いします。 

第１地区の一覧です。二重線の内側が該当部分です。最低が５，０００

円、最高が１０，０００円、平均は平均値に近い８，０００円にしたいと考

えています。 

２ページから４ページが第２地区の一覧です。４ページをお願いします。

最低が８，０００円、最高が１５，０００円、平均は平均値に近い１０，０

００円にしたいと考えています。 

５ページから７ページが第３地区の一覧です。７ページをお願いします。

最低が１０，０００円、最高が１５，０００円、平均は平均値に近い１２，

０００円にしたいと考えています。 

８ページをお願いします。畑の一覧です。上下１０％を除外した場合、最

低が４，７００円ですが、千円単位とするため４，０００円、最高が１１，

０００円、平均は平均値に近く、契約実績が複数ある６，０００円にしたい

と考えています。 

９ページ～～１８ページは、参考資料として月別の賃貸借契約の一覧で

す。 
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議   長 

１９ページは、昨年度の賃貸借情報です。 

事務局としては農地専門委員会の決定を踏まえ、令和５年度の地区別賃借

料を決定したいと考えていますのでよろしくお願いします。 

説明は以上です。 

 

農地専門委員会の検討案の報告及び事務局の説明が終わりましたが、何か

ご質問等ありませんか。 

 

各地区の金額をある程度、揃えられないか。 

 

廃止された標準小作料であれば、可能かもしれませんが、現在の地区別賃

借料は、実際に取引された賃貸借契約の情報提供ですので、実績に反して揃

えるという考え方にはなりません。 

 

他にご質問等ありませんか。 

 

（なしの声） 

 

ご質問等がないようですので、採決に入ります。 

協議事項１について、原案のとおり決定することに賛成の方は挙手をお願

いします。 

 

（賛成者挙手） 

 

全員賛成であります。よって、本案は原案のとおり承認することに決しま

した。 

 

次に、報告事項１ 農地法第５条第１項の規定に該当する届出についてを

議題とします。事務局の説明を願います。 

 

報告事項１ 農地法第５条第１項の規定による届出について報告します。 

届出のあった件数は１件、所有者は１人、筆数は１筆、面積は田で９０５

㎡の内１３５㎡です。 

２８ページをお願いします。 

届出の内容は、白神ウインド合同会社が実施する農地への送電線埋設工事

になります。白神ウインド合同会社は、電気事業法で規定される発電事業者

に登録されておりますので、農地法第５条１項第７号、農地法施行規則第５

３条第１４号の規定により、電気事業者が実施する送電線工事として転用許

可不要の届出案件となります。 

整理番号１ 届出のあった土地は、鰄渕字古屋布・・・・の畑の南側の一

部で地上から１メートルほどの地中に送電線を埋設しようとするものです。 

位置図は２９ぺージに、利用計画図は３０ページに記載しております。説

明は以上です。 

 

報告事項でありますのでご了承願います。 
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議   長 

次に、報告事項２ 農地法第１８条第６項の規定による通知についてを議

題とします。事務局の説明を願います。 

 

（説明省略の声) 

 

説明省略の声がありましたが、説明を省略してご異議ございませんか。 

  

（異議なしの声） 

 

異議が無いようですので説明を省略させていただきます。 

報告事項でありますのでご了承願います。 

 

次に、報告事項３ 地目変更登記に係る照会に対する回答についてを議題

とします。事務局の説明を願います。 

 

（説明省略の声) 

 

説明省略の声がありましたが、説明を省略してご異議ございませんか。 

  

（異議なしの声） 

 

異議が無いようですので説明を省略させていただきます。 

報告事項でありますのでご了承願います。 

続いて、その他に入ります。事務局から説明願います。 

 

・今後の行事予定について 

 

委員のみなさん方から何かありませんか。 

  

（なしの声） 

 

 ないようですので以上を持ちまして総会を閉じたいと思います。 

 

                    終了 午後２時３０分 

 

議 長 

 

 

議事録署名委員 
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